

# EL DEMOCRATA

SEMANARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Dentro y fuera de la localidad, trimestre . . . 1 peseta.

Número suelto . . . 5 céntimos.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

## Sin enmienda

Más tarde ó más temprano reanudarán las sesiones de Cortes y si quedan espíritus crédulos y de tan buena fé que aún creen en las promesas de los políticos, nuevos desengaños irán poco á poco llevándolo el excepticismo á su ánimo.

Acómeter la reorganización de los servicios, poner de veras mano en los presupuestos, es el programa de todos los gobiernos para después de las imperiosas vacaciones del estío, y las vacaciones pasan, las Cortes se reúnen y apenas le llega el tiempo, para legalizar, como ellos dicen, la situación económica, votando sin exámen y en montón todos los proyectos que los Ministros presentan.

Con esto créese cumplido el precepto constitucional y por dos años más ya nada preocupa á nuestros estadistas. Pueden cobrar los impuestos que es lo que importa, y mientras tanto continúa el abrumador presupuesto del clero que no por ser crecido impide morir en la miseria al cura de aldea, continúa nuestra arcaica organización judicial, continúa el desbarajuste en todos los servicios.

Los pueblos saben ya á que atenerse: la función de los Diputados queda reducida á facilitar al gobierno el cobro de las contribuciones y si á veces surge un espíritu recto y quiere cortar abusos, la envidia se encarga de que aparezca la conjura.

Más de un hecho podríamos aducir en confirmación de lo que afirmado dejamos, y alguno por las personas que en él intervinieron nos toca de muy cerca. El canonista ilustre, el varón de las romanas virtudes, disgustado por una nimiedad con el Sr. Urzaiz, protesta su disconformidad con él, en una cuestión que nada tenía de política, que por los defensores de uno y otro se ha embrollado mucho en perjuicio de los pobres pescadores, y preparó el triunfo el Banco de España en perjuicio de un político que milita en su misma comunidad, de un hacendista honrado.

## LA RETIRADA DE SILVELA

Es el acontecimiento político del día del que se ocupa la prensa con gran extensión y aprecia de distinta manera, la decisión adoptada por el jefe del partido conservador de retirarse de la vida pública.

Silvela se vá, y se vá porque ha fracasado, cosa que sabíamos hace ya mucho tiempo y el reconoce aún ahora.

Con sinceridad que le enaltece y que, por desgracia, no ha de tener imitadores, confiesa que no tiene aptitud para gobernarlos. Estamos conformes: sus arcaicas ideas, son incompatibles con las que profesamos la mayor parte de los españoles, constituyen un estorbo para la tan ansiada regeneración á que aspiramos.

Considérase fracasado y se retira de la vida política para consagrarse á las tareas del foro, en donde indudablemente obtendrá más éxitos que en la gobernación del Estado, y al cultivo de sus aficiones literarias, que le permitirán hacer algo mejor que «La Filocalia».

Hace bien en retirarse el señor Silvela y de agradecer es su decisión, aunque no sea más que por el precedente que sienta.

¡Ojalá le imiten pronto otros más fracasados que él!  
El Meco, el de los fosforitos, el ilustre prócer, y otras derruidas columnas por el estilo, y en que se asienta el régimen, tienen la palabra.

## LOS REPUBLICANOS

### ESPAÑOLES EN AMÉRICA

Hánse distinguido siempre nuestros compatriotas residentes en América por su entusiasmo y por su amor á la madre patria, sentimientos que han demostrado de manera bien palpable en los grandes días de prueba por que ha pasado el pueblo español.

Recientes están todavía en la mente de todos las catástrofes nacionales, y nadie olvidará que aquellos buenos hermanos acudie-

ron solícitos á su remedio, ya enviando cuantiosos donativos, ya formando aguerrida legión que derramó su sangre en defensa de la patria.

El movimiento republicano que cada día aumenta y se extiende por toda la península, es secundado con sin igual entusiasmo por nuestros excelentes compatriotas y de ello dá muestra el mitin monstruo celebrado el 15 de Agosto en Buenos Aires, del cual se ocupa el importante periódico *La Prensa* en los siguientes términos:

«El Partido Republicano Español. — Imponente mitin. — Gran Entusiasmo. — Los Discursos. — El Himno Nacional. — La Marsellesa. — El himno de Riego. — La Marcha de Garibaldi. — La marcha de Cádiz.»

Pocas veces ha presenciado Buenos Aires una asamblea tan imponente por su número y por el entusiasmo de la concurrencia, como la que congregó ayer en el teatro de San Martín á los republicanos españoles.

La sala, los palcos, el paraiso, las gradas, los corredores y los pasillos, todo estaba ocupado por una concurrencia numerosísima de republicanos españoles y de italianos y franceses que se habían adherido á la manifestación, y que esperaban impacientes, pero en el orden más correcto, la apertura de la asamblea, y e comienzo de los discursos.

En la calle, una concurrencia no menor de mil personas, se agitaba impaciente, porque el local del teatro había resultado pequeño para contener á cuantos deseaban asistir.

No menos de siete mil concurrentes, entre los cuales una inmensa mayoría era compuesta por ciudadanos españoles, republicanos, permanecían sentados ó de pié y daban al teatro el aspecto imponente de las grandes solemnidades.

Levantóse lentamente el telón y apareció en el palco escénico la comisión directiva de la Liga Republicana Española, rodeada de los oradores designados, de los representantes de las agrupaciones republicanas, francesa é italiana, y de los representantes del partido republicano español, en las provincias.

En el centro de la escena se ostentaba un escudo con los colores de la Argentina, España, Francia é Italia.

Una orquesta ejecutó el Himno Nacional; todos se descubrieron y se pusieron de pié; las últimas notas se perdieron en medio de un clamor inmenso y de estruendosos aplausos, que partían de todos los ámbitos de la sala.

El Dr. Rafael Calzada, presidente de la Liga Republicana Española, declaró abierto el acto y después, en un elocuente discurso, explicó las razones que habían determinado la fundación de la Liga Republicana.

Hizo referencia el orador á las declaraciones del Jefe del partido republicano en España, Sr. Salmerón, y leyó algunos documentos, que este dió á conocer recientemente al congreso español como pruebas de sus afirmaciones.

El numeroso público estalló en estruendosos aplausos.

Hace luego largos extractos de los discursos que pronunciaron el doctor Mujica, Malagarriga Ricardo Fuente (de quien hace grandes elogios), el doctor Paz, el Sr. Marín, D. Aracil Caro, los italianos Ferrioli y Ariani, D. Antonio Atienza y el Sr. Calzada. Tales fueron esos discursos que no nos atrevemos á copiar el extracto de *La Prensa*. Seríamos denunciados.

Hubo después un banquete al que también asistieron argentinos, franceses, italianos y españoles.

En un cablegrama de Buenos Aires, fechado el 17 del actual y que publica *El País* vemos que «El Correo Español», periódico que se publica en aquella ciudad, será en adelante el órgano de los republicanos españoles en América, cuyo estatuto fué adoptado por la inmensa mayoría de los accionistas.

¡Viven por nuestros ausentes compatriotas: ellos son hoy la esperanza de su patria!

## HOJA DE SERVICIOS

Entre las funciones encomendadas á los órganos de la administración pública para el cumplimiento de los distintos fines de la vida humana, reviste capital importancia la que se refiere á la realización de

Joaquín Roca

las prescripciones concernientes a la higiene.

Por eso todos los pueblos cultos se apresuran a poner en práctica las reglas producto de las lucubraciones y experiencias de los sabios que con una frecuencia plausible se reúnen en congresos internacionales poniendo a contribución todos los medios que su talento y sacerdocio les sugiere, a fin de prevenir, ó atenuar al menos, las causas ó elementos de destrucción, que diseminados por la naturaleza, invisibles é impalpables, acechan constantemente el momento de herirnos en la sombra con alevosa mano; y por eso también todas las autoridades del orden gubernativo á quienes está encomendada la gestión de los intereses de la colectividad en los municipios y provincias, que son celosas en el cumplimiento de sus deberes, atienden con preferencia al negocio de la salud, como el mayor bien que el hombre puede poseer y supuesto necesario que es para el disfrute de todos los demás bienes.

¿Y qué es lo que pasa en Caldas, amables lectores de EL DEMÓCRATA, acerca de tan capital cuestión? Vergüenza causa decirlo; pero tenemos que reconocer que en esta localidad es entre todos los servicios públicos, el de la higiene, el más desatendido. Aquí precisamente, en donde debía de ser más riguroso el cumplimiento de las prescripciones higiénicas que en otras partes, por la evidente é incontrastable razón de que á esta villa acude una numerosa colonia de enfermos de la terrible dolencia de la tisis, atraída por la fama y renombre de la bondad de sus salubres manantiales, es sin embargo uno de los puntos en donde menos se cuidan las autoridades del aseo y de la limpieza.

Solo así se explica que, á pesar de ser los habitantes de este pueblo de excelente constitución orgánica, se registren cada año seis ó siete, ó más defunciones producidas por el microbio de la tuberculosis; y es que aquí queda el gérmen del mal en esas casas destinadas por sus dueños á posada de enfermos y de las cuales la autoridad local, no se preocupa, ni se le ocurre siquiera jirar en ellas una visita de inspección con el fin de evitar el hacinamiento de personas, la mezcla de los sexos y la revuelta confusión de grandes y chicos; que sobre viciar el aire de las habitaciones, haciéndole imposible para la salud, constituye además tal confusión un verdadero atentado contra la moral y la decencia públicas.

No hablaremos, por no permitir el poco espacio de que disponemos, del incalificable abuso que se hace del agua mineral, y que en los dos años que lleva de Alcalde el Sr. López alcanzó porporciones

á que no llegó nunca. De un Alcalde joven é ilustrado, era de esperar una administración muy distinta de la que hizo el Sr. López, quien habrá pasado por la alcaldía como pasan en las calurosas noches del estío esas estrellas errantes que cruzan el espacio, no dejando de su paso la más insignificante estela. Deber nuestro es censurar con acritud esa apatía para que el silencio no sea estímulo en los sucesores á proseguir las huellas de nuestra actual autoridad administrativa.

Tampoco hemos de decir como las aguas, después de servir para los diversos usos de la economía doméstica y para limpiar la basura de los cuerpos de algunos mantidos, son echadas á la vía pública, siendo otro elemento más de infección.

En cuanto á la moral pública no estamos á mayor altura que en higiene corporal: Los chiquillos de esta villa parecen salvajitos de vida depredatriz; no tienen respeto ni á la propiedad pública ni á la privada, ni consideración á los ancianos; su lenguaje causa náuseas por lo soez y blasfemo.

¿Cuanto apostamos á que de este orden de cosas no se proclama autor. «Fray Prudencio»?

## Ecos del partido

### Campo

Los republicanos preparan sus fuerzas para la próxima lucha electoral. No les falta entusiasmo, la opinión está con ellos y el triunfo es indudable.

Los vecinos del Campo, víctimas siempre del más desenfrenado caciquismo, vienen luchando con fé desde hace una veintena de años. Entregados á sus propias fuerzas, con una organización oficial y autorizada que les es hostil, consiguieron disputar su influencia á los Zurrupetes de la política, que dábanse aquí aire de dispensadores de gracias y mercedes.

El día llegará pronto, y sin pena veremos como huyen unos y otros á contar sus desventuras á los caciques de ahí. Nos quedarán Villar, Caeiro y tanto entusiasta republicano como aquí hay.

Las sociedades de agricultores van dando más de un disgusto á los que quieren tener al pueblo unido con el yugo de la esclavitud, y estos para consolarse y engañar á los poderdantes, mintiendo una influencia que no tienen, opusieron á aquellas otras sociedades, ó remedio de tales, que á parte de los presidentes honorarios que en nombrarles fueron pródigos, son compuestas por gentes asalariadas, ó por muchachos, no contando en sus listas con una sola persona de influencia.

X

## Sobre Consumos

Estos días llueven las denuncias sobre defraudaciones de este impuesto. Segdn datos que se nos suministran por alguno de los mismos denunciados como defraudadores, el arrendatario en la percepción de los derechos que devengan las especies sujetas al pago, no se atiene estrictamente á los conciertos celebrados con los consumidores, sino que, á pretexto de haberse elevado el precio del arriendo con la administración, quiere modificar con arreglo al mismo los conciertos antiguos.

Hágalo enhorabuena; pero entretanto esos conciertos no sean novados de manera expresa, entendemos que á ellos tiene que sujetarse el arrendatario de consumos en la cobranza del odioso impuesto.

## COSITAS

El monumento arqueológico continúa sin novedad en su vitrina esperando el día en que algún San Pedro se decida á visitar la villa de D. Urraca, hoy de Fray Prudencio, al decir del monago que desde las estrivaciones del Giabretan buena maña se dá para manejar el incensario, y si eso sucede nos quedaremos sin las tres prendas que tanto lucimiento diera á las fiestas que nuestro Ilustrísimo dedica al peregrino de Montpellier.

\*\*

Debemos una retificación al amigo á quien aludimos en el último número. Tiene razón, no dijo que pegábamos poco y sí que no pegábamos fuerte.

Queda complacido pero tanto monta.

\*\*

Una revista argentina dedica un bombo y publica un fotograbado de nuestro Mirás.

El bombo, como americano, es de primera y nuestra satisfacción mayor.

Los grolos del moreniño, la receta del fraile surtió el efecto deseado.

Al fin se rellnaron los pellejos.

## Cosas de la Villa

Insistimos en denunciar abusos, y si labor ingrata es la nuestra, sabiendo como de antemano sabemos que nuestro Alcalde es de los sordos que no quieren oír, quedanos la satisfacción del deber cumplido.

La iniciativa privada puede veces suplir soñolencias de nuestras autoridades, y si llegamos á vencer algunas dificultades de detalle, pronto se analizarán los vinos, y se hará público el resultado del análisis.

Del pan y de la carne no queremos hablar. El pan vendióse y vendese á capricho, y sin que de antemano se conozca el precio de la unidad de peso, sistema cómodo, pues así nunca se defraudará al consumidor, ó al menos éste no puede quejarse del fraude, y la carne á un precio excesivo y falta de peso, ó con las tres cuartas partes de su peso de hueso.

Los automovilistas continúan tomando nuestro pueblo por país conquistado: entran, lo atraviesan y salen de él á toda velocidad, así de día como de noche, y solo por un capricho de la veleidosa Diosa, no tenemos que lamentar hasta la fecha una desgracia. Hacen lo posible por dejar tras de sí regueros de sangre, y si no lo consiguen no culpen de ello al señor Alcalde: les facilita la realización de su deseo.

El sistema de dejar hacer, va ya dando resultados excelentes, y si no tomen se la molestia nuestros lectores de pasar por la casa de la Eira, propiedad de don Tomás O. Mourriño, y podrá convencerse de ello. Las aguas del pozo de Bendaña, corrian á través de la carretera por un caño subterráneo y marchaban á la avenida del jardín, donde había un residuo de fuente; pero debió molestar á alguno la velocidad del agua, se interceptó el caño, éstas corren á lo largo de la carretera por caño descubierto después de anegar la casa de la Eira, y en ellas se lava todo, lo cual en rigor de verdad no nos extraña gran cosa, por que lo mismo se hace en la fuente de la Burga.

Si de ese sitio se vá al camino de Nodar, podía observarse que el comprendido entre las huertas de D. Modesto M. Barros y las de la Pena, está hecho un lodazal.

Las causas son conocidas: los escombros de obras cercanas y unas piedras puestas á todo su ancho, de trecho en trecho.

Y á propósito ¿quién cierra y con que autorización, un pequeño recodo que forma dicho camino frente á la casa de D. Rosendo Vidal?

Las obras del puente sobre el Umia están ya terminando y diga lo que quiera el poeta de las gotas de tinta! se las debemos á D. Bernardo Sagasta.

EL DEMÓCRATA que por que se precia de republicano, rinde culto á la justicia, da á cada uno lo suyo, y el pueblo haría bien en mostrarse agradecido, levantando por suscripción popular artística columna, con una dedicateria al joven é infatigable Diputado.

**A "Fray Prudencio"**

¡Válame Dios, y que cosas tan estupendas nos dice Vuesa merced por boca del pobre cronista encargado de hacer el panegírico de vuestra vida y milagros! ¡Y como le habrá salido a su Reverendísima el gozo por las cinchas, ante la consideración de que íbamos a leer la lista de tantas y tan importantes obras, como dice que le debemos! Pero vuesa merced no contó con que la criada podía salirle respodona y con que el gozo del primer momento podía convertirse en amargura, por mentir tan descaradamente. ¡Bah!, pero buena ansia le dan a su merced todas las cogidas que pueda tener; a cosas más gordas está acostumbrado, y el aire que respira le tiene libre de cuidado. No obstante, y aún conociendo vuestras frailescas inaprensiones en Dios y en nuestra ansia, señor *Cogulla*, os decimos que no os suponíamos capaz de cometer la torpeza de inspirar una publicación que os atribuya la paternidad de obras en las que no habeis tenido más parte que cualquier mortal, queriendo por aquél modo arrebatarse la gloria de ellas a sus autenticísimos autores.

Los que de antaño conocemos toda la mentecatería que os caracteriza, y que viene a constituir así como el protoplasma de vuestro ser, la célula originaria y fundamental a cuya composición debéis la individualidad que os distingue, no suponíamos, a pesar de todo, que cometierais el *lapsus* a que aludimos; porque debiendo saber como sabiais que en esta localidad se había empezado a publicar un periódico redactado por jóvenes de corazón, enamorados de la verdad y de la justicia, debisteis suponer con fundamento que no habia de dejar sin correctivo aquello que lo mereciese, dándole a cada uno lo suyo. ¿O es que el hecho de haber reinado tanto tiempo, sin tener quien os dijera las verdades, fué parte y todo para que, y cuando concebisteis el *engendro*, se os olvidase la circunstancia o nacimiento de EL DEMOCRATA? Esto no es presumible, y si el que supusierais, por un error de cálculo, que convenia a vuestros planes lanzar a la publicidad la relación de las mejoras hechas de algún tiempo acá, atribuyéndola a la paternidad de ellas como cartel o reclamo para neutralizar la propaganda que EL DEMOCRATA está dispuesto ha hacer contra vuestra política, y suponiendo muy mal que este periódico callará y no pondrá los puntos sobre las *ies*.

¡Ah, frailecillo incongruente, cavilleno y socarrón, y cómo querias preparar la coartada! Por si llega el caso, y como buen *cuco*, pretendes navegar entre dos aguas, preparándote a fumar el tabaco de la República como te has fumado el de la Monarquía.

Lo que nos extraña es que haya quien debiendo saber que el pasado es padre

del porvenir, siga creyendo todavía que vas a desmentir tu natural sanchuno en ningún momento de tu vida, por muy solemne que sea.

R.

**NOTICIAS**

Ha fallecido el Sr. D. Jesús de Andres Sanchez hijo de este pueblo, y jefe que fué del personal en la Dirección general de comunicaciones.

Para asistir a la conducción del cadáver y a los funerales que se celebraron el martes en la parroquia de Santa María, estuvieron en esta villa nuestros respetables amigos particulares, los Sres. D. Pedro y D. Clemente Sagasta.

A la familia del finado, enviamos nuestro pésame.

Después de pasar una corta temporada entre nosotros, salieron para Santiago, el sabio civilista D. Jacobo Gil Villanueva con su distinguida señora, y los catedráticos de la facultad de medicina de la Universidad compostelana Sres. Fernandez y Conde.

Días pasados se reunió la Junta de partido para formar el presupuesto carcelario del año próximo.

Según hemos oído, tomó entre otros acuerdos, el de adquirir una caja de autopsias y hacer obras de reparación en el movimiento y dependencias del juzgado, y salas de abogados y procuradores.

Con objeto de inspeccionar las obras del hermoso puente de la Herrería, estuvo el martes en esta villa, un inspector del cuerpo de Ingenieros de caminos.

Sabemos que muy pronto se empezará a colocar la verja de hierro, que pondrá término a las obras con tanta inteligencia llevadas a cabo.

Hemos tenido ocasión de presenciar repetidas veces que una turba de muchachos, por el placer tan solo de hacer daño, apedrean la casa que habita el anciano guardia municipal Sr. Mines que tan buenos servicios ha prestado cuando estuvo encargado de la vigilancia de los jardines públicos de esta villa.

¿Podrá decirsenos, Sr. Alcalde, en que pasará el tiempo la guardia municipal?

Y ya de que de jardines hablamos bueno sería, que el Sr. Alcalde del pueblo, o los que lo son de la calle ejercieran mayor vigilancia en aquellos paseos, y así se evitarían ciertos nechos que perjudican notablemente el arbolado.

¿No sería conveniente fijar

unos carteles haciendo saber al público la penalidad en que incurren los que infringen las medidas encaminadas a su cuidado y hermosamiento del jardín?

Al Sr. Lopez Anio incumbe la contestación.

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le retuvo en cama durante unos días, nuestro distinguido y particular amigo Dn. José Salgado Rodríguez.

Después de una breve temporada de ausencia, regresó a esta villa nuestro particular amigo Don Manuel Martelo, con su distinguida señora y bella sobrina.

Tambien regresó de Saugenjo, con su hermosa hija, nuestro correligionario y acreditado comerciante D. Luis C. Torres Serantes.

Salió para Villajuan, donde permanecerá breves días, nuestro particular amigo el Secretario de este juzgado municipal D. Juan Roca Torres, acompañado de su respetable esposa y de su simpática hija.

Dentro de breves días saldrá para Avilés, donde fijará su residencia por algún tiempo, nuestro distinguido amigo el rico propietario D. Manuel Gonzalez Fernandez que tantas simpatías supo captarse en los dos años que permaneció entre nosotros.

Las esperanzas que nos hicieron concebir los buenos propósitos de que estaba animado el Señor Gonzalez respecto al establecimiento de una gran fábrica de tejidos, industria que habia de contribuir a la prosperidad de este pueblo, las hemos visto defraudadas al saber su determinación de renunciar a tales propósitos obligado sin duda por el egoísmo de algunos, hostilidad de otros y la indiferencia de todos. Sutenacidad y su buen deseo se estrellaron contra los obstáculos de todo género que se le opusieron ¡Ni «Fray Prudencio», al que todo lo debemos, incluso el aire que respiramos, fúe capaz de allanar tales obstáculos! ¡Qué zano se propusiese hacerlo!

Lamentamos la ausencia de nuestro buen amigo y le deseamos, lo propio que a su distinguida familia, un feliz viaje, y pronto regreso.

Esta noche, a las ocho y media en punto, se celebrará en el salón de la Casa consistorial un concierto, al que está invitada la buena sociedad caldense, por las distinguidas pianistas Srtas de García Villar, que ejecutarán el siguiente programa:

1.º—*Miserere del Trovador*; Verdi.

2.º—*Rhapsodie Hongroise*; Liszt.

3.º—*Juvenilación Vals*; Weber.

4.º—*Sinfonia de Guillermo Tell*; Rosini.

5.º—*Caballería Rusticana*; Mascagni.

6.º—*Un Fado*; A Rey Colaco.

Habrán algunos números fuera de programa y terminará la velada con su poquito de baile.

Las señoritas Filomena Porto, María Bagón y Lola Pereira pintaron, con la maestría que ellas saben hacerlo, bonitos programas, que quedarán como recuerdo de lo que promete ser un acontecimiento artístico en esta villa.

Hemos oído decir que la antigua fábrica de papel «La Concepción» será adquirida en breve por un industrial bilbaino, quien se propone hacer en ella grandes mejoras y dotarla de moderna maquinaria.

En la noche del 22 del actual al pasar el tren correo por el poso a nivel de Balias fué alcanzado por la máquina un vigilante, apellidado Villar, en el momento en que atravesaba la vía.

A consecuencia del golpe sufrido, falleció el infeliz Villar en la mañana del siguiente día.

Descanse en paz.

Imp. de Joaquin Poza Gobas. - Pontevedra.

**SECCIÓN DE ANUNCIOS**

COMERCIO

DE

**Luis C. Torres**

En este acreditado establecimiento acaba de recibirse una gran partida de café Moka, clase superior.

Inmenso surtido en calzado y demás géneros procedentes de la península y del extranjero.

Calle de la Rua Vieja

CALDAS DE REYES



**Interesante**

Inmediato a la carretera de Chapa a Carril, hallase un salto de agua, propio para ser utilizado como fuerza motriz en una industria, y a los pocos metros de éste se encuentra un edificio de cantaría en muy buen estado de conservación.

Si alguna persona desea comprarlo, puede informarse del precio y condiciones en la redacción de este periódico.

# Compañía Hamburgo-Sudamericana

LA MÁS IMPORTANTE LÍNEA DE NAVIGACIÓN ENTRE EUROPA Y EL RÍO DE LA PLATA  
CUATRO SALIDAS FIJAS MENSUALES

Servicio especial de primera clase, con los vapores Correos CAP FRIO, TIJUCA, CAP ROCA, SANTOS Y CAP VERDE. Salidas 1.º y 15 de cada mes para Hamburgo, con escalas en Vigo y Cherburgo.

CONCIERTOS DIARIOS A BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes salones para Se-  
ñoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden.

Vapores de gran Estabilidad

El 3 de Octubre saldrá directamente de MARÍN para MONTEVIDÉO y BUENOS AIRES el magnífico vapor

## Asunción

Agente en MARÍN con Sucursal en CALDAS **Elisardo Domínguez.**

### FLOTA DE LA COMPAÑÍA

Toneladas.	Toneladas.
Amazonas . . . . . 4000	La Plata . . . . . 6000
Antonina . . . . . 6000	Maceió . . . . . 5000
Argentina . . . . . 6000	Mendoza . . . . . 6000
Asunción . . . . . 7000	Montevideo . . . . . 8000
Babitonga . . . . . 3000	Paraguay . . . . . 5000
Bahía . . . . . 7000	Patagonia . . . . . 4000
Belgrano . . . . . 7000	Pernambuco . . . . . 7000
Buenos Aires . . . . . 5000	Petrópolis . . . . . 7000
Cap Frio . . . . . 9000	Río . . . . . 5000
Cap Roca . . . . . 9000	Rosario . . . . . 5000
Cap Verde . . . . . 9000	San Nicolás . . . . . 7000
Córdoba . . . . . 7000	Santos . . . . . 8000
Corrientes . . . . . 6000	San Paulo . . . . . 7000
Chubut . . . . . 3000	Santa Fé . . . . . 8000
Comod. Ribadavia . . . . . 3000	Taquary . . . . . 5000
Desterro . . . . . 3000	Tijuca . . . . . 8000
Entre Ríos . . . . . 8000	Tucuman . . . . . 7000
Guahyba . . . . . 5000	

### COMERCIO

DE

### María Cambeses

Calle Real.—Caldas de Reyes

En esta acreditada casa recibieronse inmensos y variados surtidos de aplicaciones para trajes de Señora; y en cuellos de encaje inglés y seda para Señoras y niñas; abanicos, y sombrillas de seda, corbatas de gasa lisas y pintadas; sedas en todos colores; bajeras, toquillas, sombreros para caballeros, trajes hechos para niños, medias y calcetines escoceses para Señora y Caballero; estuches de polvos de arroz, ules, cortes de blusas desde 7 pesetas en adelante; cintas métricas, colchas de damasco de seda desde 55 pesetas y una infinidad de artículos que no es posible enumerar.

Esta casa es la que vende mejor y más barato en esta villa.

Se convencerá al público de la exactitud de lo dicho.

NOTA.—Dentro de breves días se recibirá un gran surtido de novedades, propias para la próxima estación de invierno.

### Joaquín Lesquereux

PROCURADOR

Representante de la Compañía de Seguros sobre la vida «La Mutual Life» y de la de seguros sobre incendios «La Estrella».

Travesía de Sagasta, 20  
CALDAS DE REYES

EN EL COMERCIO

DE

### Blás Durán Seijo

Calle Real.—Caldas de Reyes núm. 50

Esquina á la Travesía, encontrará el público un inmenso surtido en géneros de todas clases, tanto nacionales como extranjeros á precios sumamente módicos.

Tricots, vicuñas, lanas para vestidos, paraguas, mantas y cobertores, bonitos percales para blusas, céfiros, merinos de lana y algodón, pañuelos de seda última novedad, de semi-seda, de batista, paquetería, bisutería, y muchos otros que no citamos porque sería imposible enumerarlos todos.

# Comercial Unión

## Compañía de Seguros Sobre Incendios

Representante en CALDAS:

## ELISARDO DOMÍNGUEZ

## BOMBIN SULFATADOR

A. G. E.

F.

PATENTE NÚM. 28845

El más práctico para sulfatar viñas, árboles, etc., etc.  
Su sólida construcción é ingenioso mecanismo, le hace superior á todos los conocidos.

Es de cobre amarillo, de pulverización continua y no precisa piezas de venta, así como las de FIGARO y VERMORIL, en casa de

A. G. E.

Véndese al precio de 22'50 pesetas.

Sulfato inglés garantizado á una peseta el kilo.

Único punto de venta en Caldas, Comercio de

## Elisardo Domínguez

# EL DEMÓGRATA

## Semanario Republicano

### PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Dentro y fuera de la localidad,

trimestre . . . . . 1 peseta.

Número suelto . . . . . 5 céntimos.

Anuncios y comunicados,  
á precios convencionales.